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定在某村征地建造殡仪馆，并由该村所在地的镇政府和县有

关部门负责做好土地征用工作。由于任务重、时间紧，该镇

政府立即召集该村两委成员开会，传达县里精神，统一村干

部思想。村两委认为这是县里的重大决策，是对该村工作的

重视和支持，有利于村经济的发展，会后便以优惠的价格，

迅即与有关单位签订了土地征用协议。村民得知这一情况后

，反应强烈，认为村两委这一做法严重损害了村民的合法、

正当权益，开始四出上访；很多村民还认为殡仪馆建在该村

，对该项村很不吉利，而且会造成严重的环境污染。没过多

久，该村村民又与正在该村组织施工的有关人员发生冲突。

为妥善处理纠纷，镇里请当地公安机关派员协助解决。警察

到现场后，冲突气氛骤然升级，村民情绪激愤，部分村民失

去控制，掀翻警车并殴打警察。此事引起了县委县政府的高

度重视，也引起轰动省市领导的关注。为及时解决这一突发

性事件，县里迅速抽调公、检、法、土管、民政等相关部门

的干部，组成工作组，协助该镇做好调处工作，确保征地任

务圆满完成。 请问：1、这次冲突事件给了我们哪些教训？ 2

、如果镇里确定由你担任工作组的负责人，具体负责此事件

的善后处理工作，你打算如何组织实施，保证顺利完成任务

？ 案例二： 日前，某地人民法院开庭审理了一起特殊的行政

诉讼案：由于对政府部门数次改变小区的道路宽度的做法不

满，小区住户联名将批准规划修改方案的县政府推上了被告



席。 该小区的规划是1994年由该县城建环保局批准的。1995

年购房户们从提供给他们的规划图上看到，小区与县城的主

要街道城中路相邻地段还要造一幢大楼，楼两边各留一条进

出小区的路，总宽度为20米。1998年开发商计划将一幢楼改

成两幢楼，道路也改成三条，按原先定下的总宽度，每条通

道的宽度也相应改成6.7米。2000年小区建设基本完工，居民

陆续入住，临街的两幢楼也还剩一幢楼未造。此时，开发商

为牟取更大的利润，决定从预留的小区通道中各割出3.2米，

把临街的这幢楼建成综合楼，这样小区的通道就从10米缩

到3.2米，这个结果引起住户的强烈不满。2000年8月份开始，

住户开始向县投诉中心投诉，但县建委仍以61号文件下文，

批准将小区原两条共20米的道路改为三条共11米，同意修建

这幢综合楼。2001年2月，在建委回绝居民复议请求后，居民

们又向县政府申请复议，认为建委的做法违背了《城市规划

法》、《城市居住区规划设计规范》等规定，建委无奈之下

下文撤销了原修改方案的61号文件，与此同时，居民也同意

撤回行政复议申请书。2002年3月份，小区居民发现本小区规

划已经以“县城11号小区修改性详规”的名义得到县政府的

发文批准，这就意味着3.5米的道路宽度形式已经合法。这样

，原来未批准的这幢大楼立即开始浇筑基础，从而出现了本

文开头的一幕。 请问：1。你认为该县建委的一系列做法妥

否？为什么？ 2．修改小区规划时应遵循哪些原则？ 3、小区

居民能否状告县政府？为什么？ 案例题三： 某地级市下辖A

、B两区和一个直属经济开发区。经过近十年的发展，开发区

的各项设施、功能逐步完善。为了市本级经济的持续、快速

发展，降低工业用地价格，市经委根据市领导的意见，提出



了一个确保工一发展后劲的大胆方案：在A、B两区和经济开

发区相互接壤的地方划出一块横跨A、B两区和经济开发区的

土地，新建一个滨海工业新城。新城建成后纳入开发区管理

范围。在方案提交讨论时，出现了一些不同意见，一种意见

认为，现有开发区的工业用地面积逐渐减少，吸纳工业企业

增量的能力越来越有限，而且地价与周边地市相比也偏高，

这对市本级经济的长远发展十分不利。市领导高瞻远瞩、未

雨绸缪，及时提出异地新建工业新城的设想，这不失为是一

种很好的解决办法。另一种意见则认为，现有开发区的各项

配套设施完善，用电、用水、通信、交通等问题均已解决，

开办企业比较容易，也不需要政府再新投一大笔钱搞基础设

施配套。因此，移地建新城不如在开发区现有工业区块的周

边进行延伸、扩大来得简单，既见效快，投资支出也少。

而A、B两区的干部群众对此方案的反应尤为强烈，认为这一

区块正是两区各自经过多年辛勤培育、工业发展势头十分良

好的工业圆区，且其税收收入分别占到两区各自地方财政收

入的近三、四成。一旦此区块划归开发区，两区的财政耻支

肯定一时难以自求平衡，并势必影响两区现有的重大基础设

施建设。为此，两区的各级干部群众特别是人大代表、政协

委员剧烈反对市里的这一“切蛋糕”、：“摘桃子”的做法

，强烈要求当地区委区政府予以坚决抵制，以保障两区的既

得利益。 请问：1、你将如何认识或评价该初步方案？ 2、市

委市政府一旦通过该方案，如果你是区里的主要领导，你将

如何化解干部群众的思想疑虑、落实好方案？ 3、如果你是

市里的主要领导，你将怎样对待和处理两区干部群众的意见
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